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■科技专论
科技成果转化是指科技创新取得的成果在实际

生产、生活中实现应用的过程，科技成果转化有多种
途径和方式。科技成果转化虽然强调的是成果的应
用，但是能否顺利进行转化，依靠的是科技成果从产
生到应用的整个过程，是个技术、经济活动相互衔接、
相互结合的复杂过程，也是个风险与收益相互平衡的
过程，需要从科技创新全过程出发来推动。在实际工
作中，需要经济、科技、产业、教育等部门协同推进；在
创新链条上，需要科研活动的立项、研发、中试、开发、
应用、推广等一系列过程的协同配合；在创新主体上，
需要企业、高等学校、科研院所、政府等各个创新主体

相互协作，共同推动成果的转化。
由于科技成果转化过程的综合与复杂性，目前用

“科技成果转化率”的指标来简单地衡量科技成果转
化活动就存在很大的局限性，实际上会带来“只有成
熟的成果才能转化、科技成果转化过程不需要各方面
衔接配合”的误导，甚至产生“把科技成果转化过程不
完善简单归因于科技成果质量不高”等问题。

根据科技成果转化的客观规律，衡量科技成果转
化活动，就应从科技成果转化的全过程、各环节全面
客观地进行反映，而不能简单地使用一、二个指标。
目前，国际上把技术的转让和许可作为衡量技术转移
的重要指标，这也是我国衡量科技成果转移转化情况
的重要方面。近年来，我国出台了很多政策促进技术

的转让和许可，还采取多种措施促进高校和科研院所
的技术转移。除了技术转让和许可外，科技成果转化
途径是多样化的，还有多个反映科技成果转化情况的
指标特别值得重视。

第一，委托研发是当前高校和科研院所科技成果
转化的重要途径。近年来，高等学校和科研机构来自
于企业的研发经费总额不断提高。2012年，高等学校
来自企业的研发经费支出达到 261亿元，是 2006年的
2.58 倍，占高等学校研发经费总支出的三分之一；研
究开发机构来自于企业的研发经费达到 47.4 亿元。
据统计，我国高校的科研合同中超过 80%以上都是委
托研发合同。

第二，产学研合作是科技成果转化的重要机制保
障。要保证科技成果转化取得实效，必须在转化过程
中有科研人员及各利益相关方的参与，产学研合作就
成为科技成果转化的重要途径。通过产学研合作，高
校和科研院所的科技成果在企业转化形成现实产品，
产生了巨大的经济收益。

（下转第三版）

多维度评价科技成果转化
陈宝明

科技日报讯（记者常丽君）密友圈里关系铁，泛

泛之交也有用。英国伦敦大学学院和瑞士巴塞尔大

学研究人员最近发现，脑中的神经元放电就像一个

社交网络，每个神经元都与其他许多神经元建立连

接，但最强的连接只存在于少数最相似的神经元之

间。相关论文发表在最近的《自然》杂志上。

神经元形成网状的连接，称为突触，每个细胞与

其他上千个细胞相连。但并非所有突触连接都一

样，绝大多数联系都很脆弱，联系密切的只有少数。

该研究组长、巴塞尔大学和伦敦大学学院教授托马

斯·马西克-弗罗杰说：“我们想知道，在那些包含数

百万神经元的复杂网络中，是否有某种法则能解释

它们的行为。我们发现其中一个法则相当简单，‘志

同道合’的神经元之间是强连接，行为不同的神经元

之间是弱连接或根本没有连接。”

据物理学家组织网 2月 5日（北京时间）报道，他

们集中研究了大脑皮层的视觉区，即从眼睛接收信

息并引起视觉认知的脑区。这里的神经元会对特殊

的视觉图案起反应，但要把它们的突触连接区分开

来非常困难，因为每个细胞都和几千个“同伴”紧密

纠缠在一起，每立方毫米就有近 10万个。

研究人员把高分辨率成像和高灵敏电学检测手

段结合在一起，发现相邻神经元之间的连接就像一

种社交网络。连接点就像“脸书”（Facebook），让我

们和其他许多熟人相互交往，但大部分人还有个更

小的密友圈。这里的朋友基本都是共同的，他们的

意见对我们来说也比其他人更重要。

“脑中的弱连接彼此影响很小。”马西克-弗罗杰

说，“功能类似的神经元之间形成小部分强连接，却

能对‘伙伴们’发挥最强的影响。这有助于它们共同

合作，放大来自外界的特定信息。”

但神经元为什么要建立大量的弱连接呢？论文

第一作者李·克塞尔说：“我们认为这可能与学习有

关。如果神经元需要改变行为，相应位置的连接就

会加强，这或许是为了确保脑内的迅速可塑性。”这

样它就能迅速适应环境变化。

“本研究揭示了神经元网络是怎样相互作用，处

理信息的。理解神经元的连接方式有助于将来构建

详细的计算机脑模型。”马西克-弗罗杰说，“神经元

连接机制对于理解神经疾病也非常重要。如果我们

知道了脑中的连接模式是什么样，就能弄明白出了

差错时，比如精神分裂症或自闭症，是怎么回事。”

这样的神经元网络着实太神奇，它不仅从另一

个层面解释了什么叫做“物以类聚，人以群分”，又

为寻找“志同道合”的朋友，提供了一种新颖的方

法。姑且不论这一发现对某些疾病研究有无裨益，

单就择友甚至择偶这项“功能”，就足以让人浮想联

翩——未来，两个陌生人之间的交往，或许不再需要

先通过语言的交流，甚至不需要见面，而只是比较一

下彼此的神经元网

络是否有强连接即

可。只是这样的人

际交往会不会太过

于功利，甚至太无

趣了呢？

神经元组成“社交圈”像在“脸书”交朋友

科技日报讯（记者马爱平）记者近日从南

京邮电大学获悉，“千人计划”国家特聘专家、该

校光通信与生物光学研究中心主任梁安辉在视

觉研究方面首次发现了色觉中的黄金分割点。

梁安辉在色觉中发现了 8个新的黄金分

割点，如人眼蓝视锥细胞和绿视锥细胞吸收

峰值之间的黄金分割点、人眼颜色分辨率最

好的波长、人眼视杆细胞的吸收峰，这三个点

是一致的；人眼红视锥细胞和绿视锥细胞吸

收峰之间的黄金分割点，与人眼强度最敏感

波长 555纳米及叶绿素的透射波长峰值基本

相一致；人眼红视锥细胞和绿视锥细胞对视

觉敏感度曲线中所占的权重是黄金分割点。

“视觉中采用黄金分割的直接好处是节

能，如目标恰好位于黄金分割点上，眼睛可

第一时间发现目标，无需进行更进一步寻

找，可节省寻找步骤，减少能量消耗；如目标

没有位于黄金分割点上，眼睛则会以黄金分

割点两侧区域的黄金分割点作为新目标，直

到发现要找的目标为止。节能对动物特别

是高等动物非常重要，可减少其食物消耗，

有利于动物的生存。”梁安辉说。

梁安辉还首次发现人眼中央凹相邻视

锥细胞为光纤耦合器，一个视锥细胞外纤维

部分和内段与相邻的另一个视锥细胞的外

纤维和内段部分之间有强烈的耦合，形成一

个强耦合区，这类似于光通信系统中广泛使

用的波分复用耦合器。

他提出一种新的颜色视觉理论，在颜色三

阶段学说的基础上加上了一个新的区——强

耦合区，将颜色三阶段学说升级为颜色四阶段

学说，认为强耦合区和信息加工区的协同作用

对色拮抗的产生有重要的作用，并用相邻视锥

细胞为光耦合器理论发现了许多重要现象。

色觉中黄金分割点被发现

“我相信总有一天可以用水来作燃料，组成水的氢

和氧可以单独地或合在一起来使用，这将为热和光提

供无限的来源，所供给光和热的强度是煤炭所无法达

到的，水将是未来的煤炭。”1870 年，吉尔斯·费恩在科

幻小说《神秘岛》中写下了这段看似“梦呓”般的预言，

但他终究没能等来圆梦的一天。

一百多年后，这个由欧美学者提出、日本学者突破

的科学研究，却在中国学者的努力下率先跃出实验室，

化身为有可能商业化利用的“终极”新能源。

1 月 9 日，南京大学邹志刚教授、武汉理工大学余

家国教授双双手捧证书站在北京人民大会堂，在此次

国家科技奖励大会上，光催化材料领域一举夺得两项

自然科学二等奖。令人惊讶的是，他们竟来自同一个

973 项目团队。其中，邹志刚等完成的《可见光响应光

催化材料及在能源与环境中的应用基础研究》，是利

用太阳可见光将水分解为氢和氧，转化效率高达 6％，

为国际翘楚。

“氢有绿色燃料之称，它取自于水，燃烧之后又回

归于水；它的燃值是汽油的 3 倍，火箭、高速赛车都把

氢作为提升动力的最佳燃料。”邹志刚谈起氢能源十

分兴奋，“把氢作为人类的终极能源，这是一项梦一样

的技术！”

但是，目前获得氢的最简单途径是电解法，即利用

电将水分解为氢和氧，既不环保也不节能。怎样用清

洁的方法得到氢，成为全球科学家的一个梦。

1972年，日本东京大学的两位科学家发现，在紫外

光照射下，二氧化钛单晶电极能使水在常温常压下发

生分解反应，产生氢气和氧气。彼时，正值中东石油危

机爆发，这一发现无疑给那些正陷入能源危机恐慌的

人们注入了一针“强心剂”。从此，“光分解水制氢”不

仅成为科学研究的热点，也深深地嵌入了全人类的新

能源逐梦计划。

而后的三十多年，尽管各国科学家做出了不懈的

尝试和努力，但仅占太阳光 5％的紫外光，让光分解水

制氢的转化率低得可怜。若想进一步提高转化效率并

有实际商用价值，只能向可见光方向突围。

2001 年，邹志刚与合作者在这一领域书写了一个

大大的惊叹号：他们把在氧化物超导材料领域所获得

的结晶物理学材料设计手法、经验、知识等应用于光催

化领域，首次在世界上成功地开发出可见光响应型水

全分解光催化剂，并发表在《自然》杂志；同一天，世界

另一著名科学杂志《科学》，也以《水＋太阳＋新催化＝

新能源》为标题配发评论，称“这是一个突破，虽然还有

很多的工作要做，但是这一研究成果必将影响未来研

究的整个过程”。

至此，费恩的科幻小说中，被人们称之为“梦一样

的技术”开始照进现实。

光催化技术不仅在能源领域有巨大的应用前景，

在环保方面也大有用武之地。目前，这一技术在福州

大学付贤智院士的带领下已在我国多地的废水处理

及空气净化中得到成功应用，他们也是同一个 973 团

队的成员。

在 973项目的支持下，我国的光催化技术取得长足

进展，前景愈加可期：该团队在国际上率先开展了人工

模拟植物光合作用研究，他们以水和二氧化碳为原料，

成功将二氧化碳转化成碳氢燃料——甲烷等。不仅创

造了一个清洁的碳循环路径，也引来国外同行的跟踪

研究。 （下转第三版）

晒 太 阳 ，水 里 晒 出 氢 能 源
——神奇的光催化技术开启终极清洁能源的星光大道

实习生 张彦会 本报记者 张 晔

科技日报北京 2 月 5 日
电 （记者陈瑜）记者 5 日从国

家海洋局了解到，4日，我国第

31 次南极考察队成功回收两

年前在南极中山站附近海域

布 放 的 一 套 海 底 地 震 仪

（OBS），这是我国回收的“沉

睡”时间最长的海底地震仪。

该仪器记录了 6 个月时长的

全球“心跳”——地震。

海底地震仪由地震计、记

录仪和释放器 3 部分组成，其

中地震计负责将接收到的地

震波转化为电子信号，记录仪

对 电 子 信 号 进 行 采 集 和 存

储。科研人员通过释放器将

海底地震仪回收后，可从记录

仪中读取相关数据。

“有点像地震台站，只不

过与大家平时了解的不同，是

把 地 震 监 测 设 备 放 在 了 海

底。”国家海洋局第一海洋研

究所研究员郑彦鹏曾在接受

科技日报记者采访时表示，开

展这项工作有助于了解南极

海域深部地质结构特征及其

构造演化，通过进一步分析研

究所获取的数据，将大大提升

我国在南极海域地球物理调

查技术方面的国际影响力。

因为远离城市喧嚣，南极

具有最安静的背景环境，即使

最 微 小 的 地 震 波 也 能 捕 捉

到。但郑彦鹏说，虽然地球物

理调查手段是获知南极冰盖

下地质状况和资源分布的最

有效途径，但因南极特有的低

温、复杂地质环境，我国还缺

少开展相关调查的技术手段

和装备。

目前我国南极科考的周

期是每年一次，头一年投放设

备，得等来年才能回收，此次

回收的海底地震仪是我国在

第 29 次 南 极 考 察 期 间 布 放

的。第30次南极考察期间，中

山站附近海域冰情严重，无法

开展回收作业。此次回收的

海底地震仪因此在南极海底“沉睡”了两年。

据了解，海底地震仪设备要保持运行，首先必

须要储备足够的“粮食”——电源，此外应具备特

殊“本领”——耐低温、耐压、抗腐蚀。

此次回收的这套海底地震仪记录的数据将被

带回国内做进一步研究，以助于了解南极海域深部

地质构造及其演化情况。本次南极考察计划在该

海域回收 6套海底地震仪，其中 5套为中国第 29次

南极考察时布放、1套为第30次南极考察时布放。

此前，我国曾在第 28 次南极考察期间成功布

放过两套海底地震仪，并于两个月后成功回收。
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科技日报北京 2月 5日电 （记者韩义
雷）在北京市副市长张工和深圳证券交易

所理事长吴利军共同敲响的钟声里，被科

技创业者称为“心中灯塔”的中关村股票指

数 5 日正式发布。这是全球首个创新区域

的证券指数，也是我国首个以科技园区上

市公司为样本编制的股票指数。

中关村股票指数由深圳证券交易所编

制，定位于代表中国科技创新水平的标杆

指数，采取与国际接轨的指数编制方案，此

次首先开发中关村 A 股综合指数和中关村

A 股 50 指数，下一阶段开发中关村创业板

指 数、中 关 村 港 股 指 数 和 中 关 村 美 股 指

数。中关村 A 股综合指数以中关村所有 A

股上市公司为样本股，是反映中关村整体

发展水平的综合指数；中关村 A 股 50 指数

定位于表征中关村可投资市值规模大、股

票流动性好的上市企业的市场表现，突出

指数的可投资功能，通过计算总市值、自由

流通市值和成交金额占市场比重，再将上

述指标按 1∶1∶1的权重加权平均，计算结果

从高到低排序，选取排名前 50 只代表中关

村产业特色的股票作为指数样本股，并每

年实施两次样本股定期调整。

中关村 A 股综合指数和中关村 A 股 50

指数均以 2008 年 12 月 31 日为基日，基点

1000 点，按照样本股自由流通市值进行加

权计算。中关村 A 股 50指数单个股票权重

上限为 10％。根据模拟测试，截至 2015 年

1 月 30 日，中关村 A 指、中关村 50 分别达到

2914.6 点和 2781.7 点，累计收益率分别为

191.46％和 178.18％，比沪深 300 指数的收益率分别高

出 102.52 和 89.24 个百分点。在中关村 50 指数样本股

中战略性新兴产业数量占比 74％，权重占比 76％。

同时，深圳证券交易所、中关村管委会、北京市金

融工作局、海淀区政府和北京股权交易中心签订了共

建中关村创新创业企业上市培育基地的协议。
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科技日报讯 （记者瞿剑）全球领先的薄膜发电企

业汉能控股集团董事局主席李河君 2 月 2 日表示，随着

可移动的分布式发电技术与储能、控制、信息通信等技

术有机结合，能源的可移动、全天候、高效率供应已经

可以预期；他由此率先提出“移动能源时代”的全新概

念，并表示汉能愿意成为这场能源革命的践行者甚至

引领者，助推移动能源时代早日到来。

李河君指出，移动能源是能源利用方式的一场革

命，其实质就是用薄膜发电随时随地提供能源，实现能

源的无处不在。他解释，随着移动互联网的普及，便携

式电子设备成为人们生活中的必需；同时，随着传统化

石能源储量不断减少和环境压力不断增大，电动车产

业必将长足发展，随之而来的是对移动能源供给的巨

大需求。以可移动、智能化、网络化为特征的太阳能薄

膜发电技术将为此提供最佳解决方案，并带动新能源、

新能源汽车、新材料、高端装备制造、节能环保等战略

性新兴产业的快速发展，形成“新常态”下中国经济新

的增长极。

李河君认为，薄膜发电，就是让人类像绿色植物一

样直接利用阳光。薄膜发电技术具有柔性可弯曲、质

量轻、弱光性好、颜色可调、形状可塑等优势，可广泛应

用于分布式发电、移动 3C 产品、可穿戴设备以及太阳

能全动力车、太阳能无人机、卫星等领域。他举电动车

为例说，目前全球电动车保有量已经超过 40万辆，预计

2020年会达到 500万至 1000 万辆；基于薄膜发电技术，

汉能已与国外 3 家、国内 2 家顶级汽车设计机构合作

开发太阳能全动力车，今年 10 月将推出 3—5 款该种

车；据测算，将 6 平方米高效砷化镓柔性薄膜电池集成

于车身，在日均 4 小时光照下，可以驱动一辆 1 吨的该

款车正常行驶 80 至 100 公里。预计到 2020 年，太阳能

全动力车市场规模累计将达到 46G 瓦。移动能源应用

的另一个重要领域是电子产品，预计到 2020 年全球智

能手机数量将超过 60 亿部，每部智能手机一年耗电量

约为 4千瓦／时，60亿部手机一年用电量超过 240亿千

瓦／时，再加上平板电脑，总用电量大约相当于三峡电

站半年发电量。电子产品的可开发市场规模，到 2020

年累计将达到 37G瓦。

又讯 以“引领薄膜发电·开创移动能源时代”为主

题的“全球薄膜发电产品创新大赛”也于同日正式启

动。大赛面向全球各界人士，覆盖建筑、交通、电子、家

用、太阳能全动力车等领域。大赛最高奖奖金为 100万

元人民币。

薄膜发电实现能源无处不在
汉能首提“移动能源时代”

2月 4日，意大利苹果种植专家科特来到河南省洛
宁县上戈镇，为山区果农培训上课。图为科特（前左三）
对农户进行技术指导。 新华社记者 李博摄

■行进中国·科技奖励篇


